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En France, depuis la Loi du 3 août 2009 de programmation relative à la mise en œuvre du Grenelle 
de l'environnement, les projets d’aménagement de trames vertes se multiplient. Ce phénomène est visible 
sous de multiples formes à différentes échelles territoriales, du national au local. Nous exposons, ici à 
travers cette communication les principaux résultats d’un travail de doctorat s’articulant autour de la 
problématique suivante : les trames vertes : entre discours et matérialité, quelles réalités ? La thèse, 
mobilisant les concepts de la géographie, s’intéresse à l’articulation : du discours des aménageurs, des 
politiques mises en place, des formes de gestion existantes, de la matérialité des trames vertes et ses 
représentations sociales. Tout en s’inscrivant dans une démarche multi-scalaire du national au communal, 
les recherches s’attachent à étudier la notion de trames vertes à l’échelle de l’intercommunalité en espace 
périurbain, à travers un site de référence : l’agglomération Angers Loire Métropole. Trois grands résultats 
de nos travaux peuvent alors apporter un éclairage aux difficultés quant à la concrétisation d’une politique 
de trame verte en France. Le premier est relatif au morcellement territorial et administratif face à une 
volonté de continuité physique. Il conduit au deuxième en induisant les décalages successifs d’une 
politique à dire d’expert entre les divers niveaux d’échelles. Le dernier résultat met en lumière le difficile 
écho de la notion de trames vertes à l’échelle locale. 

 

Abstract  
 
« Trames vertes »: towards a new paradigm ? 

In France, since the 2009 law called Grenelle 1, development of greenway’s projects (“trames 
vertes”) are increasing. This phenomenon is visible in many forms at different levels, from national to local. 
We formulate the following research question: “trames vertes”: between discourses and materialities, what 
are realities? The thesis, mobilizing concepts of geography, focuses on the joint: the discourse of planners, 
policies put in place, existing forms of management, the materiality of the greenway and social 
representations. Included in a multiscalar analysis from national to local, research endeavor to study the 
greenway concept more accurately at intercommunal scale in peri-urban areas, through a reference site: 
Angers agglomeration. Three major results of our work could then shed light on challenges of  “trames 
vertes” policy implantation in France. The first relates to territorial and administrative dividing up against a 
physical continuity desire. This leads to the second by inducing successive discourses among various scale 
levels. The latter result highlights difficult echo of trames vertes concept at the local scale. 

 


